



Bruselas, 4 de octubre de 2024  
(OR. en)

14205/24

DEVGEN 143  
ACP 105  
RELEX 1227  
MIGR 369  
DIGIT 205  
ENER 484  
TRANS 421  
GLOBAL GATEWAY 25  
SUSTDEV 101  
CLIMA 339  
COASI 145  
COLAC 114  
COAFR 351

#### NOTA DE TRANSMISIÓN

---

|                     |   |
|---------------------|---|
| De:                 | Por la secretaria general de la Comisión Europea, D. <sup>a</sup> Martine DEPREZ, directora |
| Fecha de recepción: | 2 de octubre de 2024  |
| A:                  | D. <sup>a</sup> Thérèse BLANCHET, secretaria general del Consejo de la Unión Europea        |

---

|                 |                     |
|-----------------|---------------------|
| N.º doc. Ción.: | JOIN(2024) 25 final |
|-----------------|---------------------|

---

|         |  |
|---------|--|
| Asunto: | COMUNICACIÓN CONJUNTA DEL PARLAMENTO EUROPEO, EL CONSEJO, EL COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL EUROPEO, EL COMITÉ DE LAS REGIONES Y EL BANCO EUROPEO DE INVERSIONES<br>Construir asociaciones internacionales sostenibles como Equipo Europa |
|---------|--|

---

Adjunto se remite a las delegaciones el documento JOIN(2024) 25 final.

---

Adj.: JOIN(2024) 25 final



ALTO REPRESENTANTE  
DE LA UNIÓN PARA  
ASUNTOS EXTERIORES Y  
POLÍTICA DE SEGURIDAD

Bruselas, 2.10.2024  
JOIN(2024) 25 final

**COMUNICACIÓN CONJUNTA DEL PARLAMENTO EUROPEO, EL CONSEJO, EL  
COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL EUROPEO, EL COMITÉ DE LAS REGIONES Y  
EL BANCO EUROPEO DE INVERSIONES**

**Construir asociaciones internacionales sostenibles como Equipo Europa**

## Introducción

En los últimos cinco años, la Unión Europea (UE) ha renovado su modelo de cooperación al desarrollo para ajustarse a las nuevas realidades mundiales, como las repercusiones de la pandemia de COVID-19, la guerra, los retrocesos en materia de democracia, el cambio climático y la creciente competencia geopolítica. Estos acontecimientos han exacerbado las desigualdades, han impedido que se progrese en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y han puesto de relieve la importancia de reforzar la resiliencia frente a las perturbaciones externas.

Se ha producido un cambio de paradigma en la manera en que la UE plantea sus asociaciones internacionales con países que no forman parte de la vecindad inmediata de la Unión. Este cambio se deriva de la constatación de que debemos apartarnos de la dinámica donante-beneficiario y posicionarnos con mayor fuerza en un entorno internacional cada vez más disputado. Las nuevas asociaciones internacionales complementan otras formas de colaboración económica estructurada en ámbitos como el comercio, la energía y el clima.

El artículo 21 del Tratado de la Unión Europea establece que la UE debe esforzarse por «apoyar el desarrollo sostenible en los planos económico, social y medioambiental de los países en desarrollo, con el objetivo fundamental de erradicar la pobreza». En las últimas décadas, los países que han reducido con mayor éxito la pobreza son los que han invertido en infraestructuras, valor añadido nacional, gobernanza y desarrollo humano y que, de esta manera, han integrado sus economías en los circuitos mundiales de comercio e inversión.

En respuesta a la pandemia de COVID-19, la UE instauró el planteamiento «Equipo Europa»<sup>1</sup>, un nuevo método para aunar la acción de la UE, los Estados miembros, el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (BERD) de manera coordinada con el fin de maximizar sus repercusiones. Más allá de los objetivos de financiación, el planteamiento ayuda a poner en común conocimientos especializados y fomenta una cultura de cooperación más estratégica. Se ha convertido en el método de ejecución de las asociaciones internacionales de la UE.

En diciembre de 2021, la presidenta Von der Leyen puso en marcha la estrategia de inversión de Global Gateway<sup>2</sup>. La estrategia mantiene un enfoque centrado en los Objetivos de Desarrollo Sostenible, a la vez que encarna el cambio conceptual hacia asociaciones entre iguales beneficiosas para ambas partes y responde a un doble imperativo: la resiliencia exterior e interior. A través de Global Gateway, la UE concentra sus medios allí donde pueden surtir mayor efecto en el ámbito del desarrollo sostenible.

La UE y sus Estados miembros siguen siendo los principales proveedores de ayuda oficial al desarrollo a escala mundial y fueron responsables del 42 % del total de dicha ayuda en 2023, con una aportación de 95 900 millones de euros. Sin embargo, la financiación pública internacional se ve mermada por la magnitud de los retos actuales y no resulta suficiente por sí sola. Por lo tanto, Global Gateway también tiene como objetivo fomentar la inversión privada.

---

<sup>1</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/team-europe-initiatives\\_es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/team-europe-initiatives_es).

<sup>2</sup> [https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/stronger-europe-world/global-gateway\\_es](https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/stronger-europe-world/global-gateway_es).

La guerra de agresión de Rusia contra Ucrania y la creciente instrumentalización de las dependencias han confirmado que Global Gateway ha establecido el marco adecuado. En la actualidad, existe una convergencia entre las demandas de los socios y los intereses fundamentales de la UE, en particular en lo que respecta al clima y la energía, las materias primas fundamentales, la conectividad digital segura y los corredores de transporte.

Aunque Global Gateway se ha convertido en un elemento fundamental de las asociaciones internacionales de la UE, no abarca todos sus ámbitos. Seguimos colaborando en zonas de conflicto, países frágiles y otros entornos complejos empleando recursos específicos. Además, en los últimos años, la UE ha desarrollado un planteamiento más global y estratégico para la gestión de la migración y los desplazamientos forzosos. A escala mundial, la cooperación multilateral sigue siendo crucial para que la UE pueda ejercer su influencia.

En los Balcanes Occidentales y en las vecindades oriental y meridional, se está ejecutando Global Gateway a través de planes económicos y de inversión. A su vez, la UE aplica políticas globales en estas regiones, como nuevas asociaciones estratégicas y globales con los países vecinos, el Mecanismo para Ucrania y el Mecanismo de Reforma y Crecimiento para los Balcanes Occidentales. Por lo tanto, la presente Comunicación se limita a hacer balance de los avances logrados en la puesta en marcha de las nuevas asociaciones internacionales de la UE en los países no pertenecientes a las regiones vecinas y de la ampliación.

## **1. Planteamiento «Equipo Europa»**

La pandemia de COVID-19 puso de relieve la necesidad de poner en común recursos de la manera más eficiente posible. En respuesta a ello, la UE ha desarrollado el planteamiento «Equipo Europa», en el marco de una iniciativa más amplia destinada a mejorar la arquitectura financiera europea para el desarrollo. Este método reúne a la UE, sus Estados miembros, sus redes diplomáticas, los organismos de ejecución, las instituciones financieras de desarrollo, las agencias de crédito a la exportación, el BEI, el BERD y el sector privado. Obliga a la UE y los Estados miembros a actuar de manera conjunta y garantizar una mejor cooperación entre los agentes públicos y privados. Al trabajar en equipo en pos de objetivos comunes específicos, cada agente puede aprovechar sus ventajas comparativas y contribuir con su especialidad. Los recursos se utilizan de forma coherente, lo que a su vez permite a la UE y a sus Estados miembros multiplicar la escala, las repercusiones y la visibilidad de nuestra acción.

Los Estados miembros de la UE han adoptado el planteamiento «Equipo Europa» en un tiempo récord. Hoy en día, constituye una parte clave de nuestro conjunto de instrumentos de acción exterior y es fundamental para las asociaciones internacionales de la UE, ya sea en el marco de Global Gateway, en contextos frágiles o en el ámbito de la cooperación multilateral. Durante el mandato actual, se han elaborado las primeras iniciativas del Equipo Europa<sup>3</sup> (más de 160) en todas las regiones y las primeras misiones conjuntas a nivel político para promover Global Gateway.

## **2. Global Gateway**

El déficit ya considerable de financiación para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible ha aumentado enormemente a raíz de la pandemia de COVID-19 y de la guerra de agresión de Rusia contra

---

<sup>3</sup> [https://capacity4dev.europa.eu/resources/team-europe-tracker\\_en](https://capacity4dev.europa.eu/resources/team-europe-tracker_en).

Ucrania. Según la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos, actualmente se sitúa en torno a los cuatro billones de euros anuales. La UE contribuye a reducirlo a través de Global Gateway, invirtiendo en vínculos inteligentes, limpios y seguros en los sectores de la energía y del transporte y el sector digital, y reforzando los sistemas de salud, educación e investigación en todo el mundo. Aplicando el planteamiento «Equipo Europa» y en coordinación con otras políticas de la UE, Global Gateway apoya la recuperación económica mundial, acompaña a la doble transición ecológica y digital más allá de las fronteras europeas y mejora la resiliencia de nuestros socios y la propia autonomía estratégica de Europa.

Global Gateway comprende un aspecto cuantitativo: su objetivo es movilizar hasta 300 000 millones de euros de inversiones públicas y privadas de aquí a 2027 (incluidas las regiones vecinas y de la ampliación) mediante una combinación de subvenciones, préstamos en condiciones favorables y garantías para reducir el riesgo de las inversiones.

Entre 2021 y 2023, la UE, los Estados miembros, el BEI y el BERD movilizaron inversiones por un valor de 179 000 millones de euros en apoyo de la ejecución de Global Gateway. De ellos, 50 000 millones fueron movilizados con cargo a la UE y 129 000 millones con cargo a los Estados miembros de la UE, el BEI y el BERD.

A su vez, Global Gateway comprende un aspecto cualitativo: promueve normas sociales, medioambientales y financieras estrictas y defiende la democracia, el Estado de Derecho y los derechos humanos.

Ofrece asociaciones globales adaptadas a las necesidades de los socios y no solo abarca las infraestructuras físicas, sino también las inversiones en educación, capacidades, acceso a financiación sostenible, apoyo normativo, transferencia de tecnología e intercambio de conocimientos. Los proyectos de Global Gateway promueven un entorno normativo y empresarial propicio en los países socios, con lo que se pretende igualar las condiciones de competencia para las empresas. Este enfoque innovador de 360 grados hace que la oferta de Global Gateway destaque y resulta fundamental para garantizar que las inversiones sean duraderas y eficaces.

Global Gateway se está poniendo en marcha en todo el mundo, país por país. Se han iniciado paquetes de inversión con África, Asia Sudoriental, América Latina y el Caribe y Asia Central y se están llevando a cabo 225 proyectos emblemáticos<sup>4</sup>. En octubre de 2023, la presidenta Von der Leyen inauguró el primer Foro de Global Gateway. A lo largo de dos días, se firmaron compromisos por un valor de 3 000 millones de euros con una gran variedad de socios.

Otra característica por la que se diferencia Global Gateway es su inclusividad. La estructura de gobernanza de Global Gateway se puso en marcha con las primeras reuniones del Consejo de Global Gateway, el Grupo Consultivo Empresarial y la Plataforma de Diálogo de las Organizaciones de la Sociedad Civil y las Autoridades Locales.

El sector privado, incluidas las pequeñas y medianas empresas, tiene una función esencial en el marco de Global Gateway, ya que las necesidades mundiales de inversión solo pueden satisfacerse si se moviliza la

---

<sup>4</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/global-gateway-flagship-projects\\_en?prefLang=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/global-gateway-flagship-projects_en?prefLang=es).

financiación privada a gran escala. Con este fin, la UE ha creado instrumentos innovadores como, en primer lugar, el programa de garantía del Fondo Europeo de Desarrollo Sostenible Plus<sup>5</sup>, dotado con 40 000 millones de euros, que reduce el riesgo de inversiones para las instituciones financieras de desarrollo, los bancos y los inversores institucionales. La UE también ha organizado unos treinta foros empresariales de Global Gateway<sup>6</sup> en los países socios. Aunque se han sentado las bases conceptuales y prácticas, queda mucho por hacer para aprovechar todo el potencial del sector privado, así como el de estos instrumentos innovadores.

Global Gateway se ejecuta en cinco ámbitos prioritarios.

### **a. Clima y energía**

La triple crisis planetaria del cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la contaminación requiere una respuesta firme de la UE que combine las dimensiones nacional e internacional del Pacto Verde Europeo. Global Gateway ha logrado que la transición ecológica sea uno de los elementos principales de nuestras asociaciones internacionales. Durante el período 2021-2027, el objetivo es garantizar que el 35 % del presupuesto exterior de la UE contribuya a la acción por el clima y el 10 % a la protección de la biodiversidad.

Global Gateway moviliza inversiones dirigidas al refuerzo de la resiliencia frente al cambio climático, el acceso a energías e infraestructuras limpias, como las centrales de producción y las líneas de transmisión de energía renovable, y las instalaciones de hidrógeno verde. A su vez, ayuda a los países socios a abandonar los combustibles fósiles a través de asociaciones para una transición energética justa<sup>7</sup>, de manera que contribuye al cumplimiento del Compromiso Mundial de la CP28 de triplicar la capacidad de energía renovable y duplicar la eficiencia energética de aquí a 2030<sup>8</sup>. Global Gateway respalda la labor de adaptación al cambio climático. Es fundamental para la aplicación de las catorce asociaciones estratégicas de la UE en materia de cadenas de valor de las materias primas<sup>9</sup> y abre nuevos mercados para las empresas de tecnologías limpias de la UE. Ofrece apoyo a sistemas alimentarios inclusivos y sostenibles para reforzar y restaurar la seguridad alimentaria mundial y fomenta una pesca y una acuicultura resilientes al cambio climático. Asimismo, convierte los retos medioambientales en oportunidades de empleo y prosperidad (por ejemplo, creando asociaciones forestales que protegen y restauran los bosques y velando por que se gestionen de manera sostenible, al mismo tiempo que refuerza las cadenas de valor forestales<sup>10</sup>).

### **b. Digitalización**

La transición digital es hoy en día uno de los principales motores del crecimiento económico. Sin embargo, muchos países socios siguen sin tener acceso a herramientas y opciones digitales seguras y fiables. Mientras que más del 90 % de las personas de los países de renta alta utilizaron internet en 2022, solo el

---

<sup>5</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/funding-and-technical-assistance/funding-instruments/european-fund-sustainable-development-plus\\_en?prefLang=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/funding-and-technical-assistance/funding-instruments/european-fund-sustainable-development-plus_en?prefLang=es).

<sup>6</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/eu-business-fora\\_en?prefLang=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/eu-business-fora_en?prefLang=es).

<sup>7</sup> Con Indonesia, Senegal, Sudáfrica y Vietnam.

<sup>8</sup> <https://www.cop28.com/en/global-renewables-and-energy-efficiency-pledge>.

<sup>9</sup> Con Canadá, Ucrania, Namibia, Kazajistán, Argentina, Chile, República Democrática del Congo, Zambia, Groenlandia, Ruanda, Noruega, Uzbekistán, Australia y Serbia.

<sup>10</sup> Con Mongolia, Honduras, Guyana, República del Congo, Uganda y Zambia.

25 % lo hizo en los países de renta baja<sup>11</sup>. En los últimos cinco años, la UE ha liderado una transición digital centrada en el ser humano con el fin de aprovechar las tecnologías digitales para lograr un crecimiento inclusivo, ecológico y sostenible.

Además, la UE ofrece apoyo a la puesta en marcha de infraestructuras digitales y de conectividad seguras y resilientes, que crean un entorno de confianza en beneficio de los ciudadanos, las empresas, la sociedad civil y los Gobiernos. La UE no financia proveedores de alto riesgo; en su lugar, apoya a proveedores de confianza para garantizar una conectividad digital segura y fiable en todo el mundo. Aproximadamente el 10 % de la financiación del Instrumento de Vecindad, Cooperación al Desarrollo y Cooperación Internacional — Europa Global se dedicará a medidas en el ámbito digital.

En el marco de Global Gateway, la UE apoya la infraestructura digital, las capacidades y el emprendimiento digitales y la transformación digital de las empresas y los servicios públicos, así como la cooperación en materia de regulación. La UE ha puesto en marcha cinco paquetes completos de economía digital<sup>12</sup>. Entre las prioridades para establecer una infraestructura digital segura y fiable se encuentran los cables submarinos seguros, las infraestructuras troncales, las imágenes y los datos por satélite, la conectividad de último tramo, la gobernanza de datos y la ciberseguridad.

### **c. Transporte**

Si bien la conectividad en el transporte es un factor esencial para el crecimiento sostenible y el comercio, muchos países siguen enfrentándose a importantes carencias en sus infraestructuras. En el marco de Global Gateway, la UE trabaja en el fomento de todas las formas de transporte (movilidad por carretera, ferrocarril, mar y aire y movilidad urbana), al mismo tiempo que ofrece apoyo a las iniciativas relacionadas con la descarbonización y el cumplimiento de los principios, los estándares y las normas europeos e internacionales. En este caso, existen dos objetivos: invertir en infraestructuras físicas para reforzar las redes de transporte y, al mismo tiempo, consolidar un marco regulador propicio para garantizar que los proyectos cumplen sus objetivos (por ejemplo, el corredor económico Lobito<sup>13</sup> o el corredor de transporte transcaspiano<sup>14</sup>).

### **d. Sanidad**

En respuesta a la pandemia de COVID-19, la UE desempeñó un papel central en el rápido desarrollo, la expansión y la distribución equitativa de vacunas, terapias y diagnósticos contra la COVID-19. Alrededor de dos tercios de las dosis de vacunas producidas en la UE (3 100 millones de dosis) se exportaron al resto del mundo. La UE fue miembro fundador y firme defensor del acelerador del acceso a las herramientas contra la COVID-19 y el mayor donante de COVAX, la iniciativa multilateral para un acceso equitativo a la

---

<sup>11</sup> <https://www.itu.int/itu-d/reports/statistics/2022/11/24/ff22-internet-use/>.

<sup>12</sup> Con Nigeria, Kenia, República Democrática del Congo, Filipinas y Colombia.

<sup>13</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policias/global-gateway/connecting-democratic-republic-congo-zambia-and-angola-global-markets-through-lobito-corridor\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policias/global-gateway/connecting-democratic-republic-congo-zambia-and-angola-global-markets-through-lobito-corridor_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>14</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/global-gateway-eu-and-central-asian-countries-agree-building-blocks-develop-trans-caspian-transport-2024-01-30\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/global-gateway-eu-and-central-asian-countries-agree-building-blocks-develop-trans-caspian-transport-2024-01-30_en?prefLang=es&etrans=es).

vacuna contra la COVID-19 a escala mundial. Tras el reciente brote de mpox, la UE movilizó rápidamente el Equipo Europa para coordinar la donación y la entrega de vacunas a los países africanos afectados<sup>15</sup>.

La UE ha adoptado una Estrategia en materia de Salud Mundial<sup>16</sup>, cuyo objetivo es mejorar la salud de las personas de todo el mundo a largo plazo y aumentar la inversión en sanidad. La Estrategia destaca la importancia de reforzar los sistemas sanitarios, avanzar en la cobertura sanitaria universal y aplicar el concepto «Una sola salud». En el marco de Global Gateway, la UE se ha centrado en los sistemas sanitarios, la seguridad de las cadenas de suministro farmacéutico y el desarrollo de la fabricación local mediante la inversión en infraestructuras y un marco regulador favorable (por ejemplo, la iniciativa del Equipo Europa sobre la fabricación y el acceso a vacunas, medicamentos y tecnologías sanitarias en África<sup>17</sup>).

### **e. Educación e investigación**

La UE, uno de los principales defensores del apoyo a la educación como motor esencial del crecimiento y el desarrollo sostenible, ha aumentado su inversión en este ámbito del 7 % al 13 % del presupuesto de la UE para asociaciones internacionales en el período 2021-2023. Esto ha hecho que la UE reciba la calificación de paladín mundial de la educación de las Naciones Unidas. En el acto de alto nivel sobre educación de Global Gateway<sup>18</sup> que convocó en Bruselas en abril de 2024, la UE firmó programas regionales y bilaterales por un valor de 245 millones de euros.

Las principales iniciativas emblemáticas en el marco de Global Gateway se centran en 1) la equidad y la educación básica para las niñas (desde 2021, el 92 % de los compromisos se han centrado en la igualdad de género), 2) la formación del profesorado y 3) la educación y formación profesionales. Según el Instrumento de Vecindad, Cooperación al Desarrollo y Cooperación Internacional — Europa Global, el 20 % del presupuesto exterior de la UE en el período 2021-2027 debe dedicarse al desarrollo humano y la inclusión social, y en particular a la educación y la salud. La UE también está utilizando el programa Erasmus+ para reforzar la calidad de la educación y el desarrollo de capacidades.

## **3. Países frágiles**

Los niveles de fragilidad han alcanzado su máximo registrado en los últimos diez años. Actualmente, el 24 % de la población mundial vive en contextos frágiles<sup>19</sup>. La UE interviene en zonas de conflicto, países frágiles y otros entornos complejos con el objetivo principal de hacer frente a las causas subyacentes de la fragilidad, proporcionar acceso a servicios básicos vitales y promover la resiliencia de las poblaciones, basándose en el nexo entre la acción humanitaria, el desarrollo y la paz.

En entornos políticamente fragmentados, en particular el Sahel central y Afganistán, la UE ha aplicado un planteamiento flexible, pragmático y basado en principios. Esto implica mantener el compromiso de defender los intereses y valores de la UE, mantener proyectos que beneficien a la población,

---

<sup>15</sup> [https://health.ec.europa.eu/latest-updates/first-delivery-mpox-vaccine-doses-arrives-democratic-republic-congo-2024-09-05\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://health.ec.europa.eu/latest-updates/first-delivery-mpox-vaccine-doses-arrives-democratic-republic-congo-2024-09-05_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>16</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/jp\\_22\\_7153](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/jp_22_7153).

<sup>17</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/team-europe-initiatives/team-europe-initiative-manufacturing-and-access-vaccines-medicines-and-health-technologies-africa\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/team-europe-initiatives/team-europe-initiative-manufacturing-and-access-vaccines-medicines-and-health-technologies-africa_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>18</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/global-gateway-high-level-event-education\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/global-gateway-high-level-event-education_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>19</sup> [https://www.oecd.org/en/publications/states-of-fragility-2022\\_c7fedf5e-en.html](https://www.oecd.org/en/publications/states-of-fragility-2022_c7fedf5e-en.html).

especialmente a los grupos más vulnerables, y permanecer abiertos al diálogo con las autoridades, sin legitimar las juntas militares u otros gobiernos no reconocidos. Su objetivo es evitar una mayor desestabilización, que afectaría directamente a Europa, debido, por ejemplo, al terrorismo, el extremismo violento, la delincuencia organizada, el tráfico de drogas y armas y la migración irregular.

La UE ha puesto en marcha una reflexión interna sobre la mejor manera de abordar los contextos frágiles y afectados por conflictos, teniendo en cuenta las dimensiones política, económica, de seguridad, de migración, humanitaria y de desarrollo humano en consonancia con el enfoque integrado de la UE de los conflictos y crisis exteriores<sup>20</sup>. Debido a la creciente complejidad de estos contextos, es necesario adoptar enfoques conjuntos que aborden las necesidades humanitarias, el desarrollo sostenible y la consolidación de la paz. Hay que reforzar el planteamiento «Equipo Europa» para aumentar la coherencia y la consistencia de la acción de la UE. La UE también está trabajando con las Naciones Unidas, el Grupo del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional para aprovechar al máximo las ventajas comparativas de cada uno y lograr una mayor armonización política.

#### 4. Migración

En los últimos cinco años, la UE ha logrado avances considerables en la dimensión exterior de la migración y ha trabajado en el planteamiento «Equipo Europa» para intensificar las asociaciones globales basadas en intereses mutuos. Ha ampliado su labor con el fin de proporcionar una respuesta global, partiendo de la experiencia del Fondo Fiduciario de Emergencia de la UE para África<sup>21</sup>, y hacer frente a las causas subyacentes de la migración irregular y los desplazamientos forzados. La UE también ha acelerado sus iniciativas para ayudar a los países socios a mejorar su gobernanza nacional en materia de migración y su gestión de fronteras, prevenir las llegadas irregulares y la pérdida de vidas humanas, luchar contra el tráfico ilícito de migrantes y la trata de seres humanos, mejorar los retornos, la readmisión y la reintegración sostenible, y seguir fomentando vías legales, a la vez que defiende la importancia del respeto de los derechos fundamentales y del Derecho internacional. Asimismo, ha puesto en marcha dos iniciativas del Equipo Europa centradas en las rutas migratorias del Atlántico, el Mediterráneo occidental y el Mediterráneo central<sup>22</sup>.

La dimensión exterior de la migración es un componente esencial del Pacto sobre Migración y Asilo<sup>23</sup>, que promueve un planteamiento de la gestión de la migración que afecta a toda la Administración y abarca las rutas en su totalidad. En consonancia con el Pacto, la UE ha aumentado su cooperación con los países socios, tanto de origen como de tránsito, para favorecer unas asociaciones globales en materia de migración (por ejemplo, con Mauritania, que no se encuentra en la vecindad de la UE<sup>24</sup>). Dichas

---

<sup>20</sup> [https://www.eeas.europa.eu/eeas/integrated-approach-external-conflicts-and-crises\\_en?etrans=es](https://www.eeas.europa.eu/eeas/integrated-approach-external-conflicts-and-crises_en?etrans=es).

<sup>21</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/funding-and-technical-assistance/funding-instruments/trust-funds\\_en?prefLang=es&etrans=es#the-eu-emergency-trust-fund-for-africa-eutf](https://international-partnerships.ec.europa.eu/funding-and-technical-assistance/funding-instruments/trust-funds_en?prefLang=es&etrans=es#the-eu-emergency-trust-fund-for-africa-eutf).

<sup>22</sup> La iniciativa del Equipo Europa para las rutas atlántica y del Mediterráneo occidental reúne a la UE, Alemania, Bélgica, Chequia, Dinamarca, España, Francia, Italia, Países Bajos, Suiza, Argelia, Mauritania, Marruecos, Senegal, Gambia, Burkina Faso, Ghana, Guinea, Costa de Marfil, Mali, Níger y Nigeria. La iniciativa del Equipo Europa para la ruta del Mediterráneo central reúne a la UE, Alemania, Austria, Bélgica, Chequia, Dinamarca, España, Francia, Italia, Malta, Países Bajos, Suiza, Burkina Faso, Chad, Egipto, Libia, Níger, Etiopía, Eritrea, Somalia, Sudán, Túnez, Costa de Marfil, Guinea y Nigeria.

<sup>23</sup> [https://home-affairs.ec.europa.eu/policies/migration-and-asylum/pact-migration-and-asylum\\_es](https://home-affairs.ec.europa.eu/policies/migration-and-asylum/pact-migration-and-asylum_es).

<sup>24</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/jp\\_24\\_1335](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/jp_24_1335).

asociaciones integran todos los aspectos de las políticas y la cooperación de la UE, en particular las iniciativas en el marco de Global Gateway que contribuyen a generar un crecimiento y un empleo inclusivos y proporcionan oportunidades económicas a los jóvenes en sus países de origen.

El plan de ejecución común del Pacto sobre Migración y Asilo<sup>25</sup>, adoptado en junio de 2024, anima a los Estados miembros a que, aprovechando su experiencia y sus relaciones privilegiadas, planifiquen acciones capaces de potenciar esta cooperación de tipo «Equipo Europa» con terceros países clave.

Para el período de programación 2021-2027, el 10 % del presupuesto de las asociaciones internacionales se ha asignado, a título indicativo, a acciones relacionadas con la migración y los desplazamientos forzados. Actualmente se están ejecutando más de 190 acciones, por un valor de 5 300 millones de euros, en particular en el África subsahariana, el norte de África y Asia y el Pacífico.

La UE también ha invertido en ámbitos temáticos que son motivo de preocupación, como la lucha contra la delincuencia organizada, mediante la creación de coaliciones estratégicas con los países socios y otras partes interesadas, y seguirá trabajando en la Alianza Mundial contra el Tráfico Ilícito de Migrantes<sup>26</sup>.

En noviembre de 2023, la UE también puso en marcha el paquete de movilidad de las capacidades y el talento para ayudar a hacer frente a la escasez de mano de obra y de capacidades y promover vías legales desde países que no forman parte de la UE. Se pusieron en marcha asociaciones en materia de talentos con países socios clave.

## **5. Cooperación multilateral**

### **a. Naciones Unidas, G7/G20 e instituciones financieras internacionales**

En un contexto de ataques continuados contra el multilateralismo, la UE ha seguido colaborando con los agentes más importantes en los foros multilaterales y fomentando el diálogo estratégico con las Naciones Unidas y los principales socios multilaterales, en particular el Fondo Monetario Internacional, el Grupo del Banco Mundial y la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos. La UE ha contribuido a revigorizar el orden multilateral mediante la colaboración con los dirigentes de las Naciones Unidas y otros para aplicar la Agenda 2030 y garantizar la adopción del Pacto para el Futuro en la Cumbre del Futuro de las Naciones Unidas. A través de Global Gateway, sigue estando a la vanguardia de la labor destinada a avanzar en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, como refleja la primera revisión voluntaria de la UE presentada en el Foro Político de Alto Nivel sobre el Desarrollo Sostenible de 2023<sup>27</sup>. También ha colaborado con el G7 para coordinar las principales iniciativas en materia de infraestructuras en el marco de la Asociación para la Infraestructura e Inversión Mundiales.

La UE desempeñó un papel activo en el marco del G20 y abogó por la inclusión en su programa de cuestiones de desarrollo sostenible, como la acción mundial contra el cambio climático o la creación de la alianza global contra el hambre y la pobreza<sup>28</sup>. Apoyó la candidatura de la Unión Africana a un puesto

---

<sup>25</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_24\\_3161](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_24_3161).

<sup>26</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_23\\_6081](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_23_6081).

<sup>27</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_23\\_3801](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_23_3801).

<sup>28</sup> <https://www.g20.org/es/canales/canal-de-sherpas/hambre-y-pobreza>.

permanente en el G20 y mostró su liderazgo en la lucha contra las desigualdades. También ha participado activamente en los debates sobre finanzas sostenibles y en la reforma de la arquitectura financiera internacional. Desempeñó un papel importante en las Conferencias de las Partes en materia de clima y biodiversidad<sup>29</sup>, así como en las negociaciones del Acuerdo relativo a la Conservación y el Uso Sostenible de la Diversidad Biológica Marina de las Zonas Situadas Fuera de la Jurisdicción Nacional<sup>30</sup>. En el marco del Grupo de las Naciones Unidas sobre Minerales Críticos para la Transición Energética, contribuyó a definir principios no vinculantes para una transición mundial justa y sostenible hacia una energía limpia. En la cuarta Conferencia Internacional sobre los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo<sup>31</sup>, reafirmó su solidaridad con los socios que son especialmente vulnerables al cambio climático.

## **b. Fondos mundiales**

Desde 2019, la Unión ha sido uno de los principales contribuyentes a una serie de fondos mundiales en sectores como la educación (es el mayor contribuyente a la Alianza Mundial para la Educación, con un compromiso de 700 millones de euros para el período 2021-2027), la salud (es el mayor contribuyente al Fondo para Pandemias, con 427 millones de euros comprometidos, y ha contribuido con 300 millones de euros a la Alianza para las Vacunas GAVI y con 715 millones de euros al Fondo Mundial de Lucha contra la Tuberculosis y la Malaria), el clima (ha contribuido con 100 millones de euros al Fondo de Adaptación y con 25 millones de euros para el Fondo de Pérdidas y Daños) y la seguridad vial (ha contribuido con más de 2 millones de euros al Fondo de las Naciones Unidas para la Seguridad Vial). La UE se ha esforzado por adaptar mejor esta acción a las prioridades de Global Gateway y garantizar la plena visibilidad de nuestros compromisos colectivos.

## **c. Acuerdo de Samoa**

En noviembre de 2023, la UE, sus Estados miembros y los Estados miembros de la Organización de Estados de África, el Caribe y el Pacífico, organización que representa a 1 500 millones de personas, firmaron el sucesor del Acuerdo de Cotonú: el Acuerdo de Samoa<sup>32</sup>. El Acuerdo de Samoa entró en vigor provisionalmente en enero de 2024. Setenta y siete de los setenta y nueve Estados de África, el Caribe y el Pacífico lo han firmado. Moderniza el marco de asociación y refuerza nuestra capacidad para abordar juntos los retos mundiales en los próximos veinte años. De ahora en adelante, se aplicará a las distintas subregiones a través de protocolos regionales. En febrero de 2024, la Asamblea Parlamentaria Paritaria y las tres asambleas parlamentarias regionales celebraron su primera sesión plenaria en Angola.

## **6. Prioridades horizontales: derechos humanos, desigualdades, género, juventud y discapacidad**

Los derechos humanos, la democracia y el Estado de Derecho son una piedra angular de la acción exterior de la UE. En un contexto mundial de reducción del espacio cívico y democrático, la UE ha mantenido su apoyo incondicional a la protección y el fomento de los derechos humanos, en particular de la igualdad de género y la democracia. El Plan de Acción de la UE para los Derechos Humanos y la Democracia 2020-

---

<sup>29</sup> <https://unfccc.int/es>; <https://www.cbd.int/cop>.

<sup>30</sup> <https://www.un.org/bbnjagreement/es>.

<sup>31</sup> <https://sdgs.un.org/es/conferences/sids2024>.

<sup>32</sup> <https://www.consilium.europa.eu/es/policies/climate-change/>.

2027<sup>33</sup> ha reforzado las iniciativas de la UE destinadas a defender los derechos humanos y la democracia en el marco de su acción exterior.

La lucha contra las desigualdades y el empoderamiento de las mujeres y los jóvenes son prioridades horizontales de la Comisión. El aumento de las desigualdades obstaculiza el progreso hacia la consecución de todos los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Sin embargo, la pandemia de COVID-19 provocó el mayor aumento de las desigualdades a escala mundial de las últimas tres décadas<sup>34</sup>. En 2023, la Comisión puso en marcha un innovador marcador de desigualdad<sup>35</sup> para comprender, seguir y evaluar mejor el impacto de sus iniciativas destinadas a reducir las desigualdades. Puso de manifiesto que el 59 % de todas las nuevas intervenciones financiadas por el presupuesto para asociaciones internacionales en 2023 se centró sustancialmente en la reducción de las desigualdades.

El Plan de Acción sobre Igualdad de Género y Empoderamiento de las Mujeres en la Acción Exterior (GAP III)<sup>36</sup> se compromete a que el 85 % de todas las nuevas acciones exteriores contribuyan a la igualdad de género de aquí a 2025. En 2022, el 72 % de las acciones exteriores de la UE ya tenían como objetivo principal o significativo la igualdad de género.

En 2021, la UE creó el Consejo Consultivo de la Juventud<sup>37</sup> para contribuir directamente a sus prioridades en materia de asociaciones, y desde entonces ha puesto en marcha otras estructuras similares a nivel nacional. En octubre de 2022, la Comisión puso en marcha su primer Plan de Acción para la Juventud en la Acción Exterior de la UE<sup>38</sup> para implicar, empoderar y conectar a la juventud de todo el mundo. Para realizar esta labor, la UE ha contado con la ayuda de consejeros especiales en materia de juventud.

En 2021, la UE actualizó su conjunto de instrumentos para situar a los titulares de derechos en el centro de la vecindad, el desarrollo y la cooperación internacional de la UE, que recoge orientaciones sobre la inclusión de la discapacidad en la acción exterior<sup>39</sup>. En 2023, el 41 % de las acciones exteriores de la UE fueron inclusivas desde el punto de vista de la discapacidad en distinta medida.

## 7. Por regiones

### a. África

África alberga aproximadamente la mitad de las veinte economías con un crecimiento más rápido del mundo, una mano de obra joven y dinámica y abundantes recursos naturales. Sin embargo, carece de inversiones, es muy vulnerable a la degradación del medio ambiente y al cambio climático y sufre guerras e inestabilidad política. Desde 2020, a raíz de la adopción de la Comunicación conjunta sobre una

---

<sup>33</sup> [https://www.eeas.europa.eu/eeas/eu-action-plan-human-rights-and-democracy-0\\_en?page\\_lang=es](https://www.eeas.europa.eu/eeas/eu-action-plan-human-rights-and-democracy-0_en?page_lang=es).

<sup>34</sup> <https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/inequality/>.

<sup>35</sup> <https://op.europa.eu/es/publication-detail/-/publication/2faa22b4-a8fb-11ed-b508-01aa75ed71a1>.

<sup>36</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/IP\\_20\\_2184](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/IP_20_2184).

<sup>37</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/youth/youth-sounding-board\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/youth/youth-sounding-board_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>38</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/qanda\\_22\\_5882](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/qanda_22_5882).

<sup>39</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/events/human-rights-based-approach-eu-toolbox-placing-rights-holders-centre-international-partnerships-2021-09-16\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/events/human-rights-based-approach-eu-toolbox-placing-rights-holders-centre-international-partnerships-2021-09-16_en?prefLang=es&etrans=es).

estrategia global con África<sup>40</sup>, la UE ha reforzado su asociación con el continente. En la sexta Cumbre UE-Unión Africana de febrero de 2022, ambas partes acordaron una visión común para 2030<sup>41</sup>, que recibiría el apoyo de un paquete de inversión de Global Gateway África-Europa dotado con 150 000 millones de euros. La Asociación África-UE promueve las transiciones ecológica y digital, el desarrollo humano, la gestión sostenible de la migración, la integración económica regional y un orden internacional basado en normas.

#### **Puerto de Cotonú**

*El puerto de Cotonú es uno de los principales centros marítimos de África Occidental, situado estratégicamente entre Lomé y Lagos. Desde 2018, está gestionado por el Puerto Internacional de Amberes-Brujas, que ha puesto en marcha una labor de modernización y expansión que ha convertido a Cotonú en un polo de excelencia en términos de logística y digitalización. La UE, Bélgica, Francia y los Países Bajos, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», han movilizado más de 200 millones de euros para mejorar las instalaciones, los servicios que presta y la conexión con el interior. Entre las medidas previstas figuran la simplificación y modernización de los procesos aduaneros, la inversión en gobernanza y competitividad y el apoyo a la construcción de una nueva terminal pesquera.*

La ejecución del paquete de inversión está progresando adecuadamente en todos los ámbitos prioritarios de Global Gateway. En el ámbito de la ecologización, se ha invertido en cuatro de las catorce asociaciones estratégicas sobre cadenas de valor de las materias primas y en la Iniciativa de Energía Verde África-UE). En lo relativo a la digitalización, destaca el puente de innovación digital entre África y Europa 2.0 y el Centro de Digitalización para el Desarrollo. En cuanto al transporte, se ha firmado un memorando de entendimiento sobre el corredor económico que conecta el puerto de Lobito de Angola con la República Democrática del Congo y Zambia. En el ámbito de la sanidad, se han creado la iniciativa del Equipo Europa sobre la fabricación y el acceso a vacunas, medicamentos y tecnologías sanitarias y el acelerador africano de fabricación de vacunas. Por último, en el plano de la educación y la investigación, destaca la Iniciativa Regional de Profesores para África.

#### **Hidrógeno verde en Namibia**

*Namibia alberga importantes recursos de energía eólica y solar, así como importantes yacimientos de tierras raras y otros minerales, que podrían constituir el eje central de una economía industrial verde y competitiva. En 2022, fue el primer país de África en establecer una asociación estratégica con la UE sobre cadenas de valor sostenibles de las materias primas y el hidrógeno renovable<sup>42</sup>. En el Foro de Global Gateway de 2023 se acordó una hoja de ruta para su ejecución. La asociación estratégica se ejecuta a través de una iniciativa del Equipo Europa que reúne a la UE, el BEI, Alemania, los Países Bajos, Bélgica y Finlandia. Se ha definido una cartera de siete proyectos de hidrógeno verde en la que se pretende hacer una inversión potencial total de hasta 20 000 millones de euros. Paralelamente, la UE apoya el programa nacional en materia de hidrógeno verde, prestando particular atención a la armonización normativa, el refuerzo de la capacidad técnica y el desarrollo de las destrezas. Global Gateway también encuadra la cooperación entre el puerto de Rotterdam, el puerto de Amberes y la autoridad portuaria de Namibia.*

<sup>40</sup> <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/ES/TXT/?uri=CELEX%3A52020JC0004>.

<sup>41</sup> [https://www.consilium.europa.eu/media/54412/final\\_declaration-en.pdf](https://www.consilium.europa.eu/media/54412/final_declaration-en.pdf).

<sup>42</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_22\\_6683](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_22_6683).

### ***Iniciativa Regional de Profesores para África***

*África necesitará más de quince millones de profesores más para conseguir que la educación primaria y secundaria sea universal de aquí a 2030. La Iniciativa Regional de Profesores para África<sup>43</sup>, puesta en marcha en enero de 2023, reúne a la UE y a varios Estados miembros de la UE, la Unión Africana y la UNESCO. Asimismo, contribuye a colmar la brecha de profesores y a lograr una mano de obra docente más competente, motivada e inclusiva capaz de ofrecer una enseñanza de calidad.*

## **b. Asia y el Pacífico**

Asia avanza con paso firme para convertirse en el centro de la economía mundial. En los últimos cinco años, la UE ha aplicado un planteamiento adaptado a sus distintas subregiones.

La UE ha desarrollado asociaciones bilaterales y regionales sólidas en Asia Central. Desde la adopción de la Estrategia de la UE para Asia Central<sup>44</sup>, hemos aumentado la frecuencia y el nivel de nuestras relaciones políticas. A nivel regional, se está ejecutando el Plan de Trabajo para Estrechar Lazos entre la UE y Asia Central<sup>45</sup>. A nivel bilateral, entre los principales avances figuran los memorandos de entendimiento sobre materias primas fundamentales con Kazajistán (2022) y Uzbekistán (2024)<sup>46</sup>.

### ***Corredor de transporte transcaspiano***

*En el marco de Global Gateway, la UE está trabajando para convertir el corredor de transporte transcaspiano en una ruta moderna, competitiva y eficiente que conecte Europa y Asia en menos de quince días. Para ello, se reforzará el papel de Asia Central como centro de conectividad y se fomentarán la cooperación económica y la integración regional entre los cinco países de Asia Central, a la vez que se crearán conexiones más estrechas entre la región y Europa. La UE, los Estados miembros y las instituciones financieras europeas, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», prestarán apoyo al corredor de transporte transcaspiano a través de diversos programas regionales, operaciones de financiación mixta y garantías de préstamos. Los participantes en el Foro de Inversores en Transporte UE-Asia Central de enero de 2024 se han comprometido a movilizar 10 000 millones de euros (entre inversiones en curso y previstas) destinados a la conectividad del transporte sostenible en Asia Central, sobre la base de un estudio publicado en junio de 2023<sup>47</sup>. En junio de 2024 se puso en marcha en Astana una plataforma de coordinación.*

<sup>43</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/regional-teachers-initiative-africa\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/regional-teachers-initiative-africa_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>44</sup> <https://www.consilium.europa.eu/es/press/press-releases/2019/06/17/central-asia-council-adopts-a-new-eu-strategy-for-the-region/>.

<sup>45</sup> [https://www.eeas.europa.eu/eeas/eu-central-asia-19th-ministerial-meeting-held-luxembourg-23-october-2023\\_en?etrans=es](https://www.eeas.europa.eu/eeas/eu-central-asia-19th-ministerial-meeting-held-luxembourg-23-october-2023_en?etrans=es).

<sup>46</sup> [https://global-gateway-forum.ec.europa.eu/news/global-gateway-forum-eu-and-uzbekistan-forge-strategic-alliance-critical-raw-materials-partnership-2023-10-25\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://global-gateway-forum.ec.europa.eu/news/global-gateway-forum-eu-and-uzbekistan-forge-strategic-alliance-critical-raw-materials-partnership-2023-10-25_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>47</sup> [https://transport.ec.europa.eu/transport-themes/international-relations/study-sustainable-transport-connections-central-asia\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://transport.ec.europa.eu/transport-themes/international-relations/study-sustainable-transport-connections-central-asia_en?prefLang=es&etrans=es).

La Estrategia de la UE para la Cooperación en la Región Indopacífica de 2021<sup>48</sup> estableció el marco de asociación para dicha región. Se pusieron en marcha iniciativas conjuntas en el contexto de los foros ministeriales anuales entre la UE y la región indopacífica.

La UE reforzó sus asociaciones bilaterales con la India (por ejemplo, mediante la hoja de ruta para 2025 de la Asociación Estratégica UE-India<sup>49</sup>, la Asociación de Conectividad UE-India y el Consejo UE-India de Comercio y Tecnología) y el resto de la región del Asia Meridional (mediante iniciativas bilaterales del Equipo Europa combinadas con medidas para impulsar la integración regional, como la iniciativa emblemática Global Gateway sobre conectividad energética de Asia Meridional).

La UE estableció una Asociación Estratégica con la Asociación de Naciones del Asia Sudoriental en 2020 y acogió una cumbre conmemorativa en 2022 para celebrar cuarenta y cinco años de asociación. En esa ocasión, anunció un paquete de inversión de Global Gateway por un valor de 10 000 millones de euros para la región<sup>50</sup>.

### ***Transformación digital en Filipinas***

*El programa Copernicus en Filipinas es el primer programa de observación de la Tierra de la UE para la gestión del riesgo de catástrofes en el sudeste asiático. Sobre la base de una asociación con la Agencia Espacial Europea, esta iniciativa<sup>51</sup> contempla la creación de un centro de datos alojado en la Agencia Espacial de Filipinas. El acceso a los datos satelitales contribuirá a mejorar la gestión medioambiental y mitigar los efectos del cambio climático. A través del paquete sobre la economía digital, la UE y los Estados miembros, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», también ayudarán a Filipinas a mejorar la infraestructura de conectividad para garantizar un mejor acceso a los datos de Copernicus. Prestará apoyo al desarrollo de capacidades en materia de ciberseguridad e implantación de la tecnología 5G, financiará becas y facilitará los intercambios técnicos.*

La acción por el clima y la sostenibilidad medioambiental han sido el objetivo principal de las iniciativas de cooperación entre la UE y el Pacífico. La Alianza Azul y Verde UE-Pacífico<sup>52</sup>, puesta en marcha en 2021, se ha complementado con acciones bilaterales.

La UE también ha reforzado el diálogo estratégico y los intercambios técnicos con socios industrializados (por ejemplo, mediante la Asociación de Conectividad con Japón y la Comunicación conjunta sobre una asociación estratégica con el Golfo<sup>53</sup>). En la actualidad, está explorando oportunidades de cooperación más amplias en el marco de Global Gateway.

## **c. América Latina y el Caribe**

<sup>48</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ganda\\_21\\_4709](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ganda_21_4709).

<sup>49</sup> <https://www.consilium.europa.eu/media/45026/eu-india-roadmap-2025.pdf>.

<sup>50</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/jp\\_22\\_7678](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/jp_22_7678).

<sup>51</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/politicas/global-gateway/digital-transformation-and-connectivity-initiative-south-east-asia\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/politicas/global-gateway/digital-transformation-and-connectivity-initiative-south-east-asia_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>52</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/politicas/global-gateway/digital-transformation-and-connectivity-initiative-south-east-asia\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/politicas/global-gateway/digital-transformation-and-connectivity-initiative-south-east-asia_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>53</sup> [https://www.eeas.europa.eu/eeas/joint-communication-%E2%80%9Cstrategic-partnership-gulf%E2%80%9D\\_en?etrans=es](https://www.eeas.europa.eu/eeas/joint-communication-%E2%80%9Cstrategic-partnership-gulf%E2%80%9D_en?etrans=es).

América Latina y el Caribe son socios esenciales para la autonomía estratégica de Europa. Muchos países de la región tienen el potencial de beneficiarse de las cadenas de valor mundiales (por ejemplo, albergan alrededor del 60 % de las reservas mundiales de litio conocidas), pero necesitan capital, tecnología, formación y normas para colmar el déficit de inversión.

#### **Movilidad eléctrica en Costa Rica**

*El Plan Nacional de Descarbonización de Costa Rica tiene como objetivo lograr una economía de cero emisiones netas de aquí a 2050, en particular en el sector del transporte. En el contexto de la Agenda de Inversiones Global Gateway para América Latina y el Caribe, la UE, Portugal, España, Francia, Alemania, Suecia y los Países Bajos, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», ofrecen apoyo técnico, financiero e industrial para ayudar a Costa Rica a electrificar su transporte público. Entre las medidas previstas figuran la modernización del sistema de autobuses, la electrificación de los trenes de pasajeros y la mejora de la infraestructura para la electromovilidad<sup>54</sup>.*

La Cumbre de julio de 2023 con la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños marcó un nuevo comienzo en la asociación: de socios naturales a socios preferentes<sup>55</sup>. A través de la Agenda de Inversiones de Global Gateway, la UE se comprometió a movilizar al menos 45 000 millones de euros de inversión para la región de aquí a 2027. La cartera incluye más de 130 proyectos<sup>56</sup> en sectores como las energías renovables y el hidrógeno, la conservación de los océanos y los bosques, las materias primas fundamentales, la transición digital, la resiliencia sanitaria, la educación y las infraestructuras de transporte. La UE también ha redoblado sus esfuerzos para implicar a los socios del Caribe sobre la base de tres asociaciones estratégicas sobre sostenibilidad medioambiental, resiliencia económica y comercio y gobernanza, seguridad y desarrollo humano. Con la puesta en marcha de EL PACcTO 2.0<sup>57</sup>, también reforzó su acción contra la delincuencia transnacional.

#### **Convertir el sargazo en una oportunidad económica**

*En el marco de la Agenda de Inversiones Global Gateway UE-ALC, la UE, el BEI, Francia, Alemania, España y Finlandia pusieron en marcha una iniciativa del Equipo Europa cuyo objetivo es reducir los daños causados por el sargazo e integrarlo en la economía circular (por ejemplo, utilizándolo para cosméticos, fertilizantes y biomasa). La iniciativa abarca aspectos como la investigación, el marco normativo y político, el intercambio de conocimientos, el seguimiento y la previsión, la facilitación de la inversión del sector privado y la inversión pública<sup>58</sup>.*

#### **d. Países y territorios de ultramar**

<sup>54</sup> [https://global-gateway-forum.ec.europa.eu/news/global-gateway-forum-eu-and-costa-rica-strengthen-their-partnership-advances-secure-connectivity-2023-10-24\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://global-gateway-forum.ec.europa.eu/news/global-gateway-forum-eu-and-costa-rica-strengthen-their-partnership-advances-secure-connectivity-2023-10-24_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>55</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_23\\_3045](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_23_3045).

<sup>56</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/initiatives-region/initiatives-latin-america-and-caribbean\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/initiatives-region/initiatives-latin-america-and-caribbean_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>57</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/new-means-fight-transnational-crime-between-eu-and-latin-america-and-caribbean-launch-el-paccto-20-2024-03-12\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/new-means-fight-transnational-crime-between-eu-and-latin-america-and-caribbean-launch-el-paccto-20-2024-03-12_en?prefLang=es&etrans=es).

<sup>58</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/cop28-eu-joins-forces-latin-america-and-caribbean-combat-sargassum-and-make-it-economic-opportunity-2023-12-06\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/news-and-events/news/cop28-eu-joins-forces-latin-america-and-caribbean-combat-sargassum-and-make-it-economic-opportunity-2023-12-06_en?prefLang=es&etrans=es).

El apoyo a los países y territorios europeos de ultramar abarca las inversiones en educación, la capacitación de los jóvenes y la transición hacia economías más verdes, azules e integradas digitalmente. La UE ha intensificado su cooperación con Groenlandia con la firma, en noviembre de 2023, de un memorando de entendimiento sobre cadenas de valor sostenibles de las materias primas fundamentales<sup>59</sup> y la apertura, en marzo de 2024, de una nueva oficina de la Comisión en Nuuk.

## **Conclusión**

Frente a un contexto de desafíos geopolíticos crecientes, cambio climático y feroz competencia geoeconómica, la UE ha modernizado su modelo de cooperación al desarrollo. Sus asociaciones internacionales se han convertido en una poderosa herramienta para reforzar la resiliencia tanto fuera como dentro de Europa. El nuevo planteamiento, respaldado por la estrategia Global Gateway, permite que la UE contribuya de la manera más eficaz a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Al mismo tiempo, la UE se ha posicionado como paladín mundial de la educación, la juventud y la lucha contra las desigualdades, ha adoptado un nuevo enfoque para la gestión de la migración y ha adaptado su cooperación en contextos frágiles. Para cumplir este ambicioso programa, ha puesto en marcha un importante avance metodológico: el planteamiento «Equipo Europa».

Se han sentado las bases de Global Gateway que, como estrategia y como marca, ha ganado impulso dentro y fuera de la UE. Su ejecución está muy avanzada en todas las regiones. Se necesitará hacer un mayor esfuerzo, especialmente en lo que respecta a la movilización de financiación privada, la movilización de recursos para los países de renta media, la coordinación entre los distintos componentes del planteamiento «Equipo Europa» y dentro de ellos y la difusión de la marca. Sin embargo, el próximo Colegio tendrá una base sólida para llevar las asociaciones internacionales de la UE al siguiente nivel, en el contexto de una nueva política económica exterior.

---

<sup>59</sup> [https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip\\_23\\_6166](https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/es/ip_23_6166).

## Anexo: Ejemplos de resultados concretos de Global Gateway

### a. África

- **Puerto de Cotonú:** El puerto de Cotonú es uno de los principales centros marítimos de África Occidental, situado estratégicamente entre Lomé y Lagos. Desde 2018, está gestionado por el Puerto Internacional de Amberes-Brujas, que ha puesto en marcha una labor de modernización y expansión que ha convertido a Cotonú en un polo de excelencia en términos de logística y digitalización. La UE, Bélgica, Francia y los Países Bajos, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», han movilizado más de 200 millones de euros para mejorar las instalaciones, los servicios que presta y la conexión con el interior. Entre las medidas previstas figuran la simplificación y modernización de los procesos aduaneros, la inversión en gobernanza y competitividad y el apoyo a la construcción de una nueva terminal pesquera.
- **Corredores estratégicos en África:** La UE y los Estados miembros promueven el transporte sostenible y la conectividad en el África subsahariana a lo largo de doce corredores estratégicos, por ejemplo, mediante la ecologización y la ampliación de las redes de transporte público de Dakar y Nairobi, la modernización del puerto de Cotonú o la rehabilitación de la carretera de Dakar-Abiyán. La UE también firmó un memorando de entendimiento con Zambia, la República Democrática del Congo y Angola sobre el corredor Lobito.
- **Hidrógeno verde en Namibia:** Namibia alberga importantes recursos de energía eólica y solar, así como importantes yacimientos de tierras raras y otros minerales, que podrían constituir el eje central de una economía industrial verde y competitiva. En 2022 fue el primer país de África en establecer una asociación estratégica con la UE sobre cadenas de valor sostenibles de las materias primas e hidrógeno renovable. En el Foro de Global Gateway de 2023 se acordó una hoja de ruta para su ejecución. La asociación estratégica se ejecuta a través de una iniciativa del Equipo Europa que reúne a la UE, el BEI, Alemania, los Países Bajos, Bélgica y Finlandia. Se ha definido una cartera de siete proyectos de hidrógeno verde en la que se pretende hacer una inversión potencial total de hasta 20 000 millones de euros. Paralelamente, la UE apoya el programa nacional en materia de hidrógeno verde, prestando particular atención a la armonización normativa, el refuerzo de la capacidad técnica y el desarrollo de las destrezas. Global Gateway también encuadra la cooperación entre el puerto de Rotterdam, el puerto de Amberes y la autoridad portuaria de Namibia.
- **Iniciativa de Energía Verde África-UE:** La cooperación en materia de transición energética ha avanzado considerablemente gracias a la iniciativa del Equipo Europa sobre la Iniciativa de Energía Verde África-UE, puesta en marcha en 2022. En ella participan doce Estados miembros, el BEI y el BERD, y hasta la fecha se han comprometido más de 20 000 millones de euros para el período 2021-2027, de los cuales 3 400 millones corresponden a la UE. Se ha registrado una importante cartera de inversiones en energía, en la que se aprecian distintos niveles de madurez.
- **Asociaciones para una Transición Energética Justa con Senegal y Sudáfrica:** Estas asociaciones tienen por objeto acelerar la descarbonización de las economías de los países socios y apoyar una transición energética justa.

- **Asociación estratégica sobre cadenas de valor de las materias primas con Namibia, la República Democrática del Congo, Zambia y Ruanda:** África es rica en materias primas que son fundamentales para las transiciones ecológica y digital. Las asociaciones, cuya creación se enmarca en la dimensión exterior de la política de materias primas de la UE, tienen por objeto fomentar el valor añadido en los países socios y garantizar un suministro seguro y sostenible de materias primas y refinadas. Prestan apoyo al desarrollo de las cadenas de valor de la minería a nivel local y facilitan oportunidades de inversión y financiación para modernizar las industrias locales. Global Gateway sostiene su ejecución.
- **Economía azul:** En Tanzania, la iniciativa del Equipo Europa sobre la economía azul se centra en los siguientes aspectos: i) la protección del medio ambiente y la gestión sostenible de los ecosistemas costeros resistente al cambio climático; ii) el apoyo a empresas sostenibles y creadoras de empleo en el contexto de la economía azul, en particular las relacionadas con los usos productivos de los ecosistemas marinos y costeros, y iii) la gobernanza transformadora y las reformas políticas.
- **Asociación forestal con la República del Congo, Uganda y Zambia:** Su objetivo es hacer frente a los problemas forestales de manera global e integrada. Contribuyen a proteger, restaurar y garantizar el uso y la gestión sostenibles de los bosques, promueven la buena gobernanza forestal, refuerzan las cadenas de valor basadas en los bosques, estimulan entornos empresariales estables y legales, y garantizan la sostenibilidad del comercio de productos forestales y otras materias primas que dan pie a la deforestación.
- **Paquetes de economía digital con Nigeria, Kenia y la República Democrática del Congo:** Mediante la puesta en marcha de paquetes de medidas de economía digital, la UE contribuye a fomentar la conectividad, el desarrollo de capacidades y la gobernanza inclusiva en los sectores digitales de los países socios. En Kenia, este paquete se aplicará a través de la iniciativa del Equipo Europa sobre digitalización centrada en el ser humano.
- **Economía y sociedad digitales para el África subsahariana:** Por medio de la puesta en marcha de la iniciativa del Equipo Europa sobre economía y sociedad digitales para el África subsahariana, la UE apoya y promueve la transición digital de África prestando especial atención a la conectividad, la gobernanza, el emprendimiento y las capacidades, como parte de la división de África del Centro de Digitalización para el Desarrollo.
- **Producción de vacunas en África:** La iniciativa del Equipo Europa sobre la fabricación y el acceso a vacunas, medicamentos y tecnologías sanitarias apoya las iniciativas de la Unión Africana destinadas a promover la fabricación local de vacunas y lograr un acceso más amplio a los productos sanitarios. Hasta la fecha, ha movilizado más de 2 000 millones de euros del presupuesto de la UE y de los Estados miembros, incluido el apoyo al acelerador africano de fabricación de vacunas. Esta iniciativa aborda la perspectiva de la oferta (producción), la perspectiva de la demanda (consumo) y la creación de un entorno propicio, como se ha demostrado en Ruanda con la apertura de la primera instalación de fabricación de vacunas de ARNm en Kigali en diciembre de 2023 y la puesta en marcha de programas biotecnológicos en la Universidad de Ruanda en abril de 2023. En Senegal, el proyecto MADIBA (Fabricación en África para Inmunizar contra las Enfermedades y Fomentar la Autonomía) tiene por objeto poner en marcha la producción de vacunas en 2025. En Sudáfrica, la compañía Aspen Pharmacare ya ha

comenzado a producir vacunas contra la COVID-19. En Ghana, DEK Vaccines Limited está estableciendo una instalación de llenado y acabado cuya producción está prevista para 2025.

- **Iniciativa Regional de Profesores para África:** África necesitará más de quince millones de profesores más para conseguir que la educación primaria y secundaria sea universal de aquí a 2030. La Iniciativa Regional de Profesores para África, puesta en marcha en enero de 2023, reúne a la UE y a varios Estados miembros de la UE, la Unión Africana y la UNESCO. Asimismo, contribuye a colmar la brecha de profesores y a lograr una mano de obra docente más competente, motivada e inclusiva que ofrezca una enseñanza de calidad.
- **Capacidades impulsadas por las oportunidades y formación profesional en África:** La iniciativa del Equipo Europa, que se centra en las capacidades impulsadas por las oportunidades y la formación profesional en África, tiene por objeto determinar oportunidades de empleo digno y señalar las capacidades necesarias con el fin de orientar las intervenciones de formación profesional a nivel nacional.

## b. Asia y el Pacífico

- **Corredor de transporte transcaspiano:** En el marco de Global Gateway, la UE está trabajando para convertir el corredor de transporte transcaspiano en una ruta moderna, competitiva y eficiente que conecte Europa y Asia en menos de quince días. Para ello, se reforzará el papel de Asia Central como centro de conectividad y se fomentarán la cooperación económica y la integración regional entre los cinco países de Asia Central, a la vez que se crearán conexiones más estrechas entre la región y Europa. La UE, los Estados miembros y las instituciones financieras europeas, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», prestarán apoyo al corredor de transporte transcaspiano a través de diversos programas regionales, operaciones de financiación mixta y garantías de préstamos. Los participantes en el Foro de Inversores en Transporte UE-Asia Central de enero de 2024 se comprometieron a movilizar 10 000 millones de euros (entre inversiones en curso y previstas) destinados a la conectividad del transporte sostenible en Asia Central, sobre la base de un estudio publicado en junio de 2023<sup>60</sup>. En junio de 2024 se puso en marcha en Astana una plataforma de coordinación.
- **Urbanización sostenible y movilidad urbana ecológica en la India:** La UE apoya la rehabilitación de las infraestructuras urbana y presta especial atención a la gestión integrada de residuos y la gestión urbana sensible al clima. Entre las iniciativas previstas figura la creación de sistemas ferroviarios de metro integrados, sostenibles y eficientes desde el punto de vista energético en Surat y Ahmedabad.
- **Desarrollo del puerto de Lumut en Malasia:** Proyecto de ciudad industrial marítima cuyo objetivo es hacer que el puerto de Lumut pase de ser un puerto de carga a granel a ser un puerto polivalente y de contenedores y crear un complejo industrial y logístico ecológico especializado en la producción de hidrógeno, las energías renovables y la industria sostenible en los segmentos intermedio y posterior.

---

<sup>60</sup> [https://transport.ec.europa.eu/transport-themes/international-relations/study-sustainable-transport-connections-central-asia\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://transport.ec.europa.eu/transport-themes/international-relations/study-sustainable-transport-connections-central-asia_en?prefLang=es&etrans=es).

- **Asociación estratégica sobre cadenas de valor de las materias primas con Kazajistán y Uzbekistán:** Global Gateway apoya la aplicación de asociaciones con países de Asia Central dotados de materias primas. La UE firmó memorandos de entendimiento para asociaciones estratégicas sobre materias primas fundamentales con Kazajistán, en 2022, y Uzbekistán, en 2024.
- **Conectividad energética de Asia Meridional:** Construcción de centrales solares fotovoltaicas, centrales hidroeléctricas y líneas de transmisión para la conexión a la red a través de Bután, ampliación de la línea de transmisión Chilime-Trishuli y del proyecto de almacenamiento hidroeléctrico de Dudhkoshi en Nepal, y apoyo al desarrollo del mercado regional de la energía y del entorno de inversión en Bangladés, Bután, India y Nepal.
- **Iniciativa del Equipo Europa sobre la transición energética ecológica en Bangladés:** La iniciativa apoya la transición ecológica de Bangladés mediante inversiones en generación de energías renovables y eficiencia energética. Durante el Foro de Global Gateway de 2023, Bangladés y la UE firmaron acuerdos por un valor de 400 millones de euros para proyectos de energías renovables y cinco acciones de cooperación adicionales, por un valor de 70 millones de euros, en apoyo de la educación, el trabajo digno, la construcción ecológica, la gobernanza electrónica y la prevención de la violencia de género.
- **Asociaciones para una Transición Energética Justa con Indonesia y Vietnam:** Estas asociaciones tienen por objeto acelerar la descarbonización de las economías de los países socios y apoyar una transición energética justa.
- **Construcción del sistema de acumulación de agua por bombeo de Bac Ai en Vietnam:** Este proyecto, desarrollado en el contexto de la Asociación para una Transición Energética Justa, tiene por objeto ayudar al Gobierno vietnamita a construir un sistema hidroeléctrico de almacenamiento por bombeo de cuatro unidades. El nuevo sistema tendrá una capacidad total de 1 200 megavatios.
- **Sistema de uso en cascada de la energía hidroeléctrica de Qaliwana-Vatutokotoko en Fiyi:** El BEI apoyará la construcción del sistema de uso en cascada de la energía hidroeléctrica de Qaliwana-Vatutokotoko para aumentar la cuota de energías renovables de Fiyi y reducir así considerablemente su dependencia de los combustibles fósiles.
- **Asociación forestal con Mongolia:** El principal objetivo de la asociación es abordar la protección, la restauración y la gestión y el uso sostenibles de los bosques de Mongolia. El Memorando de Entendimiento de la Asociación Forestal fue firmado por la presidenta de la Comisión y el presidente de Mongolia en noviembre de 2022.
- **Iniciativa del Equipo Europa Alianza Azul y Verde para el Pacífico y Timor Oriental:** La iniciativa abarca quince países insulares (entre ellos Papúa Nueva Guinea y Timor Oriental) y tres países y territorios franceses de ultramar. Su objetivo es integrar los objetivos en materia de clima y hacer un uso sostenible del capital natural del Pacífico.
- **Transformación digital en Filipinas:** El programa Copernicus en Filipinas es el primer programa de observación de la Tierra de la UE para la gestión del riesgo de catástrofes en el sudeste asiático.

Sobre la base de una asociación con la Agencia Espacial Europea, esta iniciativa<sup>61</sup> contempla la creación de un centro de datos alojado en la Agencia Espacial de Filipinas. El acceso a los datos satelitales contribuiría a mejorar la gestión medioambiental y mitigar los efectos del cambio climático. Con cargo al paquete sobre la economía digital, la UE y los Estados miembros, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», también ayudarán a Filipinas a mejorar la infraestructura de conectividad para conseguir un mejor acceso a los datos de Copernicus. Prestará apoyo al desarrollo de capacidades en materia de ciberseguridad e implantación de la tecnología 5G, financiará becas y facilitará los intercambios técnicos.

### c. América Latina y el Caribe

- **Movilidad eléctrica en Costa Rica:** El Plan Nacional de Descarbonización de Costa Rica tiene como objetivo lograr una economía de cero emisiones netas de aquí a 2050, en particular en el sector del transporte. En el contexto de la Agenda de Inversiones Global Gateway para América Latina y el Caribe, la UE, Portugal, España, Francia, Alemania, Suecia y los Países Bajos, en aplicación del planteamiento «Equipo Europa», ofrecen apoyo técnico, financiero e industrial para ayudar a Costa Rica a electrificar su transporte público. Entre las medidas previstas figuran la modernización del sistema de autobuses, la electrificación de los trenes de pasajeros y la mejora de la infraestructura para la electromovilidad.
- **Desarrollo del hidrógeno renovable en Chile:** La iniciativa del Equipo Europa sobre el hidrógeno renovable en Chile apoya la descarbonización de la economía chilena mediante la creación de puestos de trabajo ecológicos, así como de oportunidades de negocio para las empresas chilenas y europeas, al tiempo que satisface la propia demanda europea de importación de hidrógeno verde. También cataliza la inversión privada, presta apoyo al desarrollo de algoritmos, promueve las normas de la UE y los estándares medioambientales, sociales y de gobernanza, y contribuye a la transferencia de tecnología, la reforma normativa y la formación. Los puertos de Rotterdam, Amberes y Hamburgo han firmado memorandos de entendimiento con el Ministerio de Energía de Chile. La UE y los Estados miembros también prestan asistencia técnica.
- **Alianza Digital Unión Europea - América Latina y el Caribe:** Puesta en marcha en marzo de 2023, abarca todos los aspectos de la transición digital, incluida la ampliación del cable de fibra óptica del programa BELLA («Building the European Link to Latin America» [Construir el enlace europeo con América Latina y el Caribe]), la conectividad troncal digital, la cooperación en materia de investigación, la estrategia regional Copernicus, el Acelerador Digital UE-ALC y el diálogo estratégico sobre ciberseguridad.
- **Conectividad y transición digital en Colombia:** Para apoyar la iniciativa del Gobierno de mejorar la conectividad del 50 al 85 % de la población, es necesaria una combinación de políticas públicas, inversiones públicas y privadas, tecnología y participación comunitaria. La UE ha establecido un diálogo sólido con las instituciones nacionales, los Estados miembros de la UE y sus empresas.
- **Convertir el sargazo en una oportunidad económica:** En el marco de la Agenda de Inversiones Global Gateway UE-ALC, la UE, el BEI, Francia, Alemania, España y Finlandia pusieron en marcha

---

<sup>61</sup> [https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/digital-transformation-and-connectivity-initiative-south-east-asia\\_en?prefLang=es&etrans=es](https://international-partnerships.ec.europa.eu/policies/global-gateway/digital-transformation-and-connectivity-initiative-south-east-asia_en?prefLang=es&etrans=es).

una iniciativa del Equipo Europa cuyo objetivo es reducir los daños causados por el sargazo e integrarlo en la economía circular (por ejemplo, utilizándolo para cosméticos, fertilizantes y biomasa). La iniciativa abarca aspectos como la investigación, el marco normativo y político, el intercambio de conocimientos, el seguimiento y la previsión, la facilitación de la inversión del sector privado y la inversión pública.

- **Hacer frente a la contaminación en la cuenca hidrográfica del río Motagua:** El río Motagua es uno de los ríos con más emisiones de plástico del mundo y representa anualmente alrededor del 2 % de las emisiones mundiales de contaminantes plásticos a los océanos. En el marco del planteamiento «Equipo Europa», la UE pretende mejorar los sistemas de alcantarillado a nivel municipal y construir plantas de tratamiento de agua.
- **Asociación sobre resiliencia sanitaria y producción de vacunas:** La UE puso en marcha esta asociación para reforzar y armonizar el marco regulador e incrementar la integración del mercado de los productos sanitarios.
- **Iniciativa Mundial de Bonos Verdes en la República Dominicana:** En el contexto de su cooperación en curso con la UE, el Gobierno de la República Dominicana emitió con éxito su primer bono verde soberano en julio de 2024.

#### **d. Países y territorios de ultramar**

- **Asociación estratégica sobre cadenas de valor de las materias primas con Groenlandia:** En noviembre de 2023 se firmó un memorando de entendimiento. La UE prestará apoyo a la promoción y facilitación de la inversión en materias primas fundamentales de Groenlandia. De esta manera se ayudará a Groenlandia a diversificar su economía.